

# ¿ESTAMOS **5<sup>a</sup> Columna** o ESTAMOS **CON ELLA**?

**En TODA AMERICA SE TOMAN SEVERAS MEDIDAS contra las labores de Espionaje y propaganda de los nazis y sus agentes criollos**

**Por la democracia! Contra los nazis fascistas y falangistas criollos y extranjeros! Contra la quinta columna agazapada en las dependencias oficiales y religiosas!**

La lucha a muerte entre las fuerzas progresivas del mundo y los totalitarios se está intensificando por todas partes; los nazis y sus lacayos, los fachistas y falangistas de todo el mundo, en un desesperado esfuerzo por evitar su definitiva derrota echan mano a toda clase de armas y recursos en Europa al enrolamiento forzoso de "voluntarios" en los países sojuzgados y a los gases venenosos contra el Ejército Rojo; y en América al espionaje, a la propaganda demagógica, al sabotaje, a la amenaza y la conspiración,

tanto para atraer incautos a sus menguadas filas como para alterar la paz de las naciones americanas e impedir su unificación frente a la amenaza parda.

En los últimos días el frente de lucha americano ha entrado en una etapa de intensa actividad. Los cables nos informan todos los días de las peligrosas y descaradas maniobras de los nazis y sus agentes criollos en los diferentes países de América; e informan también de la vigorosa contra-ofensiva de los gobiernos americanos, apoyados en esta

tarea por las fuerzas progresivas de sus respectivos países. El gobierno de los Estados Unidos le ha asestado rudos golpes a las actividades de los totalitarios en su país, a su red de espionaje y a sus organizaciones de saboteadores; ha limpiado la Unión, todos esos focos de conspiración antidemocrática que se esconden bajo la etiqueta de Embajadas y Consulados alemanes e italianos y es muy posible que dentro de pocos días adopte esa misma medida con los del Japón y los de la España franquista.

En Bolivia se descubrió un complot nazi para derrocar el gobierno; al allanar las autoridades el local de la firma alemana Sickinger, se encontró una estación clandestina de radio y abundante propaganda nazi, redactada en alemán, español e italiano. Además, las autoridades tienen en su poder documentos que revelan la existencia de un movimiento anti-boliviano dirigido por los nazis. El ministro alemán Ernest Wendler, sindicado como jefe de tal movimiento, fué expulsado del país.

En Chile el Ministro de Relaciones Exteriores, Rosetti, declara que el Gobierno chileno no permitirá la permanencia en el país del ministro alemán expulsado de Bolivia.

En la Argentina la policía, encabezada por el Jefe del Comité del Congreso que ha venido investigando las actividades anti-argentinas, allanó el cuartel general del Partido Nacional Socialista y los locales de otros varios organismos alemanes, ubicados todos en el edificio del Banco Alemán, en donde está también la Embajada de Alemania; la Embajada de Alemania pensaba alquilar todas esas oficinas para proporcionarles la inmunidad diplomática y las autoridades argentinas no hicieron otra cosa que adelantarse a esa maniobra. El diputado Damonte Taborda también dirigió la policía a las oficinas de la Deutsche Hilfswerk, a la agencia de empleados Der Troummel, la magazine Círculo Teutonia, al Club Deportivo Alemán, a la Asociación de Bienestar y Cultura y a la Asociación para la Promoción del Comercio Alemán con la Argentina. Un juez de policía decomisó los archivos y tomó numerosas notas e informes de los miembros de tales organizaciones.

Medidas similares están adoptando todos los gobiernos de América, a excepción del de Costa Rica, nuestro país, hasta el momento, es el paraíso del quintacolumnismo nazi:

Aquí el Club Alemán reparte y hace la propaganda que le da la gana; aquí exhiben revistas cinematográficas de propaganda totalitaria, y a esas exhibiciones asiste lo más granado de nuestra sociedad y muchísimos empleados públicos; al terminar la función se le entrega a cada uno de los asistentes un poco de propaganda nazi para que la distribuya.

... Aquí los curas extranjeros, alemanes y españoles franquistas, convierten las iglesias en centros de propaganda nazi, influncian a los curas criollos y catequizan, para el nazismo a los gamonales. En la mayoría de nuestros pueblos rurales las personas más importantes por su posición económica y política, han sido ganadas a la causa hitlerista por el cura del lugar y por la cinica campaña de "La Epoca"; las principales autoridades de esos pueblos, (Médicos del Pueblo, Jefes de Unidades Sanitarias, Jefes Políticos, etc.) simpatizan abiertamente con los totalitarios.

... Aquí abunda el quintacolumnismo en las mismas dependencias del gobierno y en ellas circula la propaganda escrita de los nazis. Don Rigoberto Pacheco Tinoco, yerno del fachista Musmanni, y ex-legionario a las órdenes de Franco, que ha llevado su fanática admiración por "el caudillo" hasta el extremo de bautizar con su nombre a un hijo al que hace poco, y por esa razón, se le hiciera una fiesta falangista en la "Casa Española", es nada menos que el Primer Edecán del señor Presidente de la República.

Aquí los hitleristas cuentan con una escuela a la que asisten niños de familias costarricenses y es un nazi el que organiza y dirige los desfiles escolares; y los curas nazis y falangistas controlan importantes centros de enseñanza. Si se les descubre una estación de radio clandestina se hace silencio y si se amenaza al propio Presidente de la República el gobierno se contenta con dirigirles una advertencia pública.

¿Por qué no se adoptan medidas energicas contra el peligro del quintacolumnismo nazi? El gobierno puede estar seguro de que en esa labor de depuración contará con el apoyo unánime del verdadero pueblo costarricense.

¡Por la democracia! ¡Contra los nazis, fachistas y falangistas criollos y extranjeros! ¡Contra el quintacolumnismo totalitario! Esas deben ser las consignas de lucha de todos los costarricenses honrados.

## PAUL GUETTLER ES EL SUSTITUTO de KARL BAYER en la Jefatura del MOVIMIENTO NAZI EN COSTA RICA?

La expulsión de Karl Bayer —jefe de los alemanes nazis en Costa Rica— ha hecho pensar a muchos ingenuos que el peligro de esos alemanes organizados ya terminó. Sin embargo, la cosa no es así. Hay en Costa Rica mucho más de 800 alemanes constituidos en una organización debidamente estructurada. Esos alemanes han logrado además—mediante la complicidad de muchos costarricenses—crear un sistema de propaganda muy efectivo que abarca las zonas más importantes del país. La organización está funcionando, pues, y cualquier día puede darnos una sorpresa. Lo que ahora todos nos preguntamos es esto: Se quedaron los alemanes nazis sin jefe? ¿Quién es el sustituto de Karl Bayer en Costa Rica? Hemos

hecho una cuidadosa investigación y tenemos razones muy fuertes para creer que el sustituto de Karl Bayer es PAUL GUETTLER, quien trabaja en una fábrica de cerveza.

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No 450

SAN JOSE, C. R. — SABADO 26 DE JULIO DE 1941

Edición No 450

**Los quintacolumnistas encaretados ya han comenzado su acción disolvente contra la Liga Nacional anti-nazi que se está formando**

**El Partido Comunista ofrece apoyar ese movimiento con la lealtad y el desinterés conque siempre ha apoyado todos los movimientos progresivos del país**

Ha comenzado a organizarse un movimiento que tendrá por objeto combatir el nazi-fascismo en el país. Ya se verificó una reunión preliminar en el salón de comisiones del Congreso. En esa sesión fueron adoptados, provisionalmente, unos estatutos y se constituyó un comité que se encargará de darle forma al movimiento en un plazo breve.

Planteadas así las cosas, el Partido Comunista declara por este medio que dará todo su apoyo a ese movimiento.

Hombro con hombro peleará, a la par de los verdaderos antifascistas que tiene el país, para limpiar a Costa Rica de la lacra totalitaria que la tiene ya invadida.

La organización popular que está comenzando a formarse, jugará, sin lugar a dudas, un papel muy importante en la vida del país. Así deben haberlo comprendido ya los agentes de Hitler y Mussolini. Por consiguiente, hay que esperar

(Pasa a la Pág 4)

**LUNES 28**

## Homenaje en el Salón del Partido

al compañero

### Carlos Luis Fallas

Con motivo de la publicación "MAMITA YUNAI" de su gran novela

**PROGRAMA:**

1º—La Internacional

2º—Palabras del C. Juan Gené

3º—COROS: «El Ranchito Bananero»  
«Costa Rica Tierra Mía»

4º—Palabras de Carlos Luis Sáenz

5º—Palabras de Manuel Mora

Coros: La Internacional

El Ejército Rojo



**Declaraciones del profesor García Monge en la asamblea anual de Graduados de la Escuela Normal**

"Rusia se salvará porque allá hay espíritu de sacrificio, organización y fervor por la causa que defiende el pueblo."

"Mientras no se rompan las vallas del capitalismo, ni se obtenga mejor distribución de la riqueza en el mundo, no se

podrá hablar de la verdadera democracia."

"No podemos creer en las democracias que defienden los banqueros, porque éstos no miran más allá que la defensa de sus intereses egoístas."

Pasa a la Pág. 4